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港人在參與改革開放期間，除了為內
地提供資金、技術、專業知識外，也奉獻
了一顆顆愛國心。習主席高度讚揚港澳同
胞的愛國情懷，指出他們到內地投資興
業，不只是因為看到了商機，而且是希望
看到內地擺脫貧困、國家日益富強，捐助
內地公益事業也不只是為了行善積德，而
且是基於與內地人民的同胞之情。有訪問
團成員認為，中華民族凝聚力之強大是世
界各民族無可比擬的，香港可將之帶到世
界舞台，提升國家在國際上的地位。

李慧琼：做好與國際交流
民建聯主席李慧琼表示，當國家一窮

二白的時候，港人勇於前往內地投資及

做慈善，完全展現了港人高尚的愛國情
操，此外港人在其他方面亦顯示出愛國
情懷，例如梁振英協助上海市草擬土地
契約、陳馮富珍接受中央推薦角逐世界
衛生組織總幹事等。
她認為，香港應做好與國際間的交

流，在國際舞台上有更好的表現。

陳勇：血濃於水跨時代
「前蘇聯領導人戈爾巴喬夫曾經講

過，中國改革開放那麼成功，而蘇聯做不
到，是因為中國有兩大法寶是他們沒有
的，第一是香港，第二是有幾千萬華
僑。」港區全國人大代表、新社聯理事長
陳勇指，華人華僑那種血濃於水的感情是

跨時代的，甚至可以說是橫跨幾千年，華
夏兒女的凝聚力、向心力始終強大，「這
解釋了為何大部分港人對『港獨』、分離
主義深惡痛絕，也解釋了在改革開放初
期，為何有些人明明是因為戰亂而來港，
也積極回內地發展。」
他又指，已故新加坡前總理李光耀也

曾經指出，很多華人因為戰亂、生活得
不到保障而要到香港、南洋甚至更遠的
地方發展，走出去的人都可把新加坡及
香港打理得那麼好，那麼留在神州大地
的有能之士一定會更多。
陳勇認為，只要有好的政策，內地一

樣可以發展得很好，而改革開放就是這項
好政策，所以李光耀也看好內地前途，
「作為華人的李總理的這種說法，也證明
了中華民族的凝聚力真的很強。」

投資興業同胞情 凝心聚力為國家

習主席在會見中充分肯定港澳在國家
改革開放中的特殊地位、獨特作用和重
大貢獻，並援引大量事例，指出港澳在
改革開放中發揮六大作用，包括投資興
業的龍頭作用、市場經濟的示範作用、
體制改革的助推作用等。
有訪問團成員對此感到驕傲，強調香
港應繼往開來，用好「一國兩制」的獨
特優勢，貢獻新時代改革開放。

李慧琼：不應變政治城市
民建聯主席李慧琼表示，此行令她感

到非常興奮和驕傲，因為習主席在講話
中多次提及香港對改革開放的貢獻，並
且用高規格接待他們，令港人引以為

傲。她指出，改革開放初期內地的環境
十分差，而香港有眾多前輩有勇氣和愛
國精神到內地投資，對此感到非常驕
傲，而她也很受前輩們的啟發。
她又提到，習主席在演講中提示了香港

未來的路向，香港應繼續發揮所長，以
「一國兩制」的獨特優勢貢獻新時代改革
開放。她又強調，香港不應變成政治城
市，不應內耗，應集中於經濟、民生等方
面多作發展，製造更好的環境，令市民有
滿意的生活。

雷添良：港資北上育人才
本身是會計師的港區全國人大代表、

證監會主席雷添良指出，香港透過40年

前改革開放大門進入內地，香港當然是
受惠的，因為此舉使香港企業業務增
長，而香港除了將資金帶進內地外，亦
協助內地在會計和審計方面培育大量合
夥人和人才，因此就這方面而言雙方是
得益的，相信其他專業也是一樣。

吳亮星：「一國兩制」特殊作用
港區全國人大代表、中銀香港信託董

事長吳亮星認為，習主席對香港的肯定
非常清晰，肯定香港在改革開放中投資
興業起了帶頭作用，其後也於不同範疇
作出很大貢獻。
在「一國兩制」下，香港與其他內地

城市比較，仍有着特殊的作用。

改革開放不停步 港作用不可替代

獻力新時代 與國家同發展共進步
投資興業的龍頭作用

港澳對改革開放貢獻

市場經濟的示範作用

■在深圳、珠海等經濟特區創辦

過程中，從規劃、法律法規制

定及各項事業興辦，都有港澳

同胞參與和努力

雙向開放的橋樑作用

體制改革的助推作用

先行先試的試點作用

城市管理的借鑒作用
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■在改革開放初期，港澳利用擁

有歐美市場配額等優勢，為內

地帶來大量出口訂單，促進內

地出口導向型製造業迅速發展

■港澳是內地企業境外融資和對

外投資的窗口平台，目前在港

上市的內地企業已佔香港上市

公司總數近50%，市值更是接

近70%

■上海虹橋機場引進香港國際機

場管理理念，被評為「世界最

快進步機場獎」第一名

■京、廣、深多個城市的地鐵建

設和管理借鑒港鐵先進經驗

■香港飛行服務隊幫助組建內地

第一支救助飛行隊

港應繼往開來港應繼往開來 用好獨特優勢用好獨特優勢

國家主席習近平早前會見香港澳門各界慶祝國家改革開放40周年

訪問團並發表重要講話，讚揚港澳在改革開放進程中的地位獨特、

貢獻重大、作用不可替代，又指港澳同胞到內地投資興業，不只是

因為商機，而且是希望內地擺脫貧困、國家日益富強。習主席更強

調，國家會堅持改革開放，越是環境複雜，越是要堅持改革開放不

動搖。

多名香港訪問團成員日前接受香港文匯報訪問時，都認為習主席

的講話肯定了香港在過去40年的貢獻，並為香港參與新時代改革開

放打下強心針，以「一國兩制」的獨特優勢、以血濃於水的同胞之

情，與國家同發展共進步。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

■梁振英在1978年就到內地免費

舉辦西方土地經濟管理制度講

座，在1987年參與編寫了全國

第一份土地拍賣中英文標書

■梁定邦、史美倫幫助創建證券

市場監管制度，更只拿「一元

人民幣」象徵性年薪

■內地服務業市場開放，是先在

CEPA框架內基本實現廣東與

港澳服務貿易自由化，積累經

驗

■「滬港通」、「深港通」、

「債券通」是內地資本市場開

放的重要舉措

■目前香港擁有全球最豐富的離

岸人民幣產品，是全球最大的

人民幣離岸業務中心

■■習近平會見香港澳門各界慶祝國家改習近平會見香港澳門各界慶祝國家改
革開放革開放4040周年訪問團周年訪問團。。 資料圖片資料圖片

滬港通

港鐵深圳龍華線

香港交易所

首份標書

深廣公路

■內地第一家合資企業（美心集

團與中國民航合資的北京航空

食品有限公司）

■內地第一條合資高速公路（胡應

湘有份投資的廣深高速公路）

■內地第一家外資銀行分行（南

洋商業銀行深圳分行）

■內地第一家五星級合資飯店

（霍英東有份投資的廣州白天

鵝賓館）

■內地第一家合資飯店（霍英東

及何鴻燊有份投資的中山溫泉

賓館）

■至去年年底，內地累計使用港

澳資金1.02萬億美元，佔引進

境外資本總額54%

習主席在講話中提到，他在今年博鰲
亞洲論壇年會開幕式、考察廣東及首屆進
博會開幕式等場合中，都宣示了改革開放
永不停步的決心，強調越是環境複雜，越
是要堅持改革開放不動搖，而港澳在新時
代國家改革開放進程中，仍然具有特殊地

位和獨特優勢，作用不可替代。有訪問團
成員指出，這為香港繼續參與改革開放增
加信心，而在中美貿易戰等複雜環境下，
香港應協助國家解決目前難題。

陳勇：港續成重要角色
港區全國人大代表、新社聯理事長陳

勇認為，習主席再三強調堅持推進改革開
放，強調香港會繼續扮演重要角色，令香
港更安心，「改革開放初期，因為內地貧
窮落後，香港人到內地發展，某程度上也
是支援，香港很多企業因此走上軌道。現
在改革開放取得成績，有些人會擔心內地
是否不再需要香港，但今次習主席講了很
多港人貢獻改革開放例子，也講到國家及
人民不會忘記，令香港安心得多了。」
他又提到，習主席強調中國一定會有

讓世界刮目相看的更大奇跡，「現在那
塊餅已經那麼大，香港已經受惠那麼
多，將來的餅會更大，例如是『一帶一
路』及粵港澳大灣區，就好像是國際版
改革開放及華南版的『超級改革開
放』，如果香港積極參與，成果將比以
往更多，這令香港更有信心。」

陳勇更指出，習主席時刻都將香港放
在心上，在會見中也展現了平易近人的
一面，即席認出了很多訪問團中的老朋
友，更在講話中表現得熟悉香港，作為
成員之一自然是感到開心。

雷添良：理順不同持份者
對於習主席提到越是環境複雜，越是

要堅持改革開放，港區全國人大代表、
證監會主席雷添良認為，習主席所指的
環境複雜是十分多元的，包括大家都不
願意看到的、由美國發動的中美貿易戰
與單邊主義，「事實上這些現時正在發
生，因此應解決這些問題，而在這些情
況下，香港會接觸到不同的持份者，理
順他們是香港現時應做的事。」

吳亮星：應加強保護國安
港區全國人大代表、中銀香港信託董事

長吳亮星就說，習主席所指的環境複雜，
中美貿易戰只是其中一項，其他地區亦
有不同的問題。
吳亮星又指，自香港回歸後，有很多

人利用香港的自由滲進香港，接連不斷
出現的事件顯示出國家安全複雜性比以
前強，因此香港應加強保護國家安全。廣州白天鵝賓館


